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梁偉材牧師留給我的一個事奉錦囊 

建道神學院榮休教授  鄺炳釗博士 

 

我們一生遇到的人物，鮮有一見難忘的，梁偉材牧師和師母卻是我遇到的其中兩位。

不但第一次交談便印象深刻，愈認識、愈欣賞。1989 年梁牧師蒙 Myrias Research 

Corporation 邀請，由加拿大多倫多（Toronto）前往愛民頓（Edmonton）開辦一間電腦公

司，出產用於硏究和國防的超級電腦。他和師母抵達後，在「愛城福音堂」（下稱「愛

福」）參加聚會。我和堂主任林安國牧師探望他們，第一次較深入相交。完畢，我和林牧

師都感到他們愛主愛人，希望上帝帶領這對夫婦成為教會一分子。感恩的是，他們不單成

為「愛福」一分子，更積極參與事奉。翌年，梁牧師得太太 Sharon 支持，毅然放下有大好

前途、也是人皆羨慕的電腦行業，全時間攻讀神學，師母全時間上班賺錢養家，部分時間

進修上帝學課程。1993 年，我有幸參加他們的畢業禮；他獲道學碩士學位，她得宗教教育

學士。我還記得和他們拍照時的歡樂和興奮，我充滿感恩，上帝賜了兩位真心事奉的生力

軍給華人教會。 
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 大家可從今期的《環球華人宣教學期刊》，得悉梁偉材牧師的生平，尤其是上帝給

他的各種訓練和恩賜、事奉的生涯和成就、善於處事、以愛待人等等長處；我不贅述，只

想分享我由他身上學到的一個事奉原則，也是事奉者不可缺的美德。 

 1976 年梁牧師暑假接受耶穌作他的主，又在 8 年後夏令營奉獻自己全職事奉上帝。

他一向的負擔是把福音傳給萬民，因上帝的心意是萬民得救，明白真道（提前二 4）。他在

神學院也主修跨文化差傳事工，後因學院這方面教授不足，他轉去主修教牧輔導。1993 年

他完成神學訓練，隨即被所屬教會「愛福」邀請回去幫手牧養信徒。當時我已返回香港事

奉，但知道他和師母在教會極受弟兄姊妹愛戴，幫助很多人明白信仰、培育他們成長。他

本可安心地在這極有發展潛質的教會事奉，但他沒有忘記起初得的異象，就是使萬民作主

的門徒。2001 年他得師母支持，放下在加拿大舒適和安定的生活，前往香港，擔任九龍塘

宣道會的差傳牧師，在前線參與傳福音和差傳事工，還計劃把該會和隸屬的 23 間分堂、14

間學校的差傳部，轉型成為差傳機構。在上帝恩待及梁牧師多年默默耕耘下， Alliance 

Global Serve (環球宣愛協會，簡稱「環宣」) 於 2006 年 3 月 12 日誕生。「開會功臣」梁牧

師扛起總幹事的重任。在他領導下，該會的工作由香港發展到世界其他 8 處地方；10 年

後，他因家人的需要，放下總幹事的擔子，轉任顧問；但他餘生常常惦記或間接參與「環

宣」和其他差傳的事奉。軍人喪禮常有「送旗儀式」，向死者為國家作出的犧性表達敬

意；在梁牧師的生命禮讚聚會上，「環宣」的代表採用類似的致送旗幟儀式，向梁牧師致

敬。他為上帝的國和華人宣教事工作出了偉大的貢獻。 

 梁牧師怎可開拓一間新差會？怎可協調總堂及這麼多有關的群體和不同性格的領

袖，讓大家願意把成立差會的異象變為事實？他在香港事奉，我和他接觸不多，但透過張

棠牧師（我在建道神學院的同事、九龍塘宣道會前主任牧師、梁牧師前上司），我知道梁

牧師在上帝的幫助下成功創辦環宣的一個主因，也是他間接教導我、留給我的一個事奉錦

囊：謙卑事奉，只為榮耀上帝。 

讓我簡述這二合為一的美德。 
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謙卑事奉 

 認識梁牧師的人都知道他有好多優點，例如：有智慧同恩賜，雄才偉略，名副其實

「偉才」，但他行事為人和事奉，由我 1989 年開始認識他，直至 20 多年後在溫哥華重聚，

他都是默默地謙卑事奉，甘心作無名的傳道者。他從不提及自己的成就（如 80 年代便投

入當時的當紅電腦行業、年紀輕輕便創辦及管理電腦公司；他參與創立一間差會及它作出

的業績等等），只講述上帝的恩典。那次想不到作了最後的見面道別時，我的心就像 1993

年參加他和師母畢業禮，滿懷感恩。我想起以賽亞書四十二章 2 節的耶和華的僕人，不喧

嚷，不揚聲，也不使街上聽見他的聲音。他是我認識其中一位最謙卑、最謙讓、最誠懇的

傳道人；他尊重人，但不阿谀奉承，而是不亢不卑。他忠心的事奉為上帝成就大事。我也

憶起建道神學院前院長劉福群宣教士常勸勉眾學生的一句話：You can do a lot for God if 

you don’t care who gets the credit. (從不介意自己是否得到應得的功勞和讚賞)，這是梁牧師

為人及事奉的寫照，也是他深受人敬重的一個因素。 

 我大膽的說一句：今天事奉者最大的危機之一，就是緊張是否得到應得的功勞和讚

賞。事實上，今天中國教會的講壇和以前其中一個分別，就是有些講員喜歡講自己，尤其

是個人或家人的成就，不知不覺宣講人多過上帝，高舉人多過上帝。我回想上一代傳道

人，就如我有機會近距離接觸的滕近輝牧師和鮑會園牧師，他們絕少（在講壇或平時交

談）講自己；若有，也是講述遇到的試探或軟弱。今天有些教會的弟兄姊妹，可以迅速

「分享」自己的牧者或他們家人的「威水史」，因為有些「講台」雖不是攻擊人的「炮

台」，卻成了宣揚自己的「廣播台」。教會應集中宣講上帝及祂給人的福音，以及避免宣傳

人（尤其是講者），即使沒有不良的動機。 

 為甚麼我們要小心防備高舉自己及貪婪讚賞？因為這是魔鬼由人類祖先直到今天仍

在喜用的伎倆。創世記頭十一章記載人三次得罪上帝採用了相同的模式：犯罪、刑罰、拯

救。第一次是亞當和夏娃在伊甸園受刑罰，上帝施行拯救，揀選了塞特、以挪士延續亞當

的後代。第二次是挪亞時代，上帝用洪水懲罰人，卻揀選挪亞作拯救的媒介。第三次是人

因建巴別塔和城犯罪，上帝的刑罰是變亂人的語言，卻揀選了亞伯拉罕和他的後代去造福

眾人。 
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 我們從以西結書二十八章得知，亞當和夏娃犯罪是因為驕傲，要像上帝同樣擁有全

知、備受讚賞，以及自己決定一切，不受任何束縛（可參創三5）。第二次犯罪的主角是挪

亞時代的人，其中一個原因，是他們要超逾上帝和人之間的分界線。第三次犯罪發生於巴

別，常時的人要建一座塔，塔頂通天（創十一4a）；根據以賽亞書十四章12-15節，這反映

當時的人要升到上帝那裏，跟祂看齊，和祂有對等的地位。 

 為甚麼當時的人要跟上帝看齊？塔頂通天跟着的一句（為要傳揚我們的名，創十一

4b）揭示，因他們要出名，得讚賞。事奉主的人一生都要面對這試探，就是追求出名及讚

賞，難怪今天有些教會領袖追求的不是帶人信主及成為門徒，而是 ABC： Attendance，

Building，Cash；背後是為了得信徒或其他牧者稱賞，這些領袖不知不覺把自己當作上

帝，要與祂同等。同理，當宣教士在工場只盲目追求有表現、有好成績，尤其是信主的人

數目，而不理這些人是否真心相信及成為門徒，豈不也陷入創世記頭三個試探裏？ 

 香港短宣中心前總幹事柴樹良弟兄曾在一篇文章寫道：「男人之苦是一生追求人的

掌聲，要藉成功才能被人肯定自己的價值。不少人活在人的掌聲中，深受其苦。」他也承

認自己的事奉曾是為了得人欣賞，結果是事奉變成苦事；後他醒悟，明白「有上帝肯定自

己價值，就可以發揮個人的才幹，不用乞求別人的掌聲，再不用與人比較而自卑或自

大。」 

 我認為追求人的掌聲不只是男性事奉者的危機，也是女士同樣面對的。小蚊子對媽

媽說：「我想學人類去音樂廳參加演唱會。」小蚊子媽媽回答：「阿女，你可以去，但要記

住：當人人都拍掌的時候，就是你生命最危險的一刻。」當我們事奉只是為了得人讚賞和

尊敬，不但辛苦，且陷入險境，就如熱煱裏的龍蝦，蝦殼最豔紅的那刻，也是生命最危險

的時候。我們要學效施洗約翰，事奉目的是要主興旺，即使我們自己衰微（約三 30）。事

奉者不能同時候要人欣賞自己又讚賞上帝、不能高舉自己又高舉上帝。問題是，主耶穌怎

樣興旺？豈不是透過謙卑（腓二 5-11）？ 

我們敬愛的梁偉材牧師也是藉着謙卑去高舉主，因而得到主喜悅，又為主成就大事。

問題是，梁牧師怎能勝過傳道人畢生要面對得讚賞的試探，又能謙卑服事而不高舉自己？

答案是：他事奉，只為榮耀上帝。 
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只為榮耀上帝 

 剛剛提到大家都熟悉的腓立比書二章 5-11 節，該段結束時提到道成肉身的耶穌謙卑

的結果就是萬物因耶穌的名無不屈膝，無不口稱「耶穌基督為主」，使榮耀歸與父上帝。

主耶穌一生抱着一個目標，就是使榮耀歸與父上帝。記載施洗約翰的心聲（祂必興旺，我

必衰微）之門徒約翰，用了很多篇幅去說明這真理（例如約八 50，十二 28，十四 13）。 

 以賽亞書四十三章 7 節讓我們知道，上帝造人是要人榮耀他，並因為榮耀祂而得到

福樂。梁偉材牧師學效主耶穌，一生事奉之目的是榮耀上帝；梁牧師又實踐哥林多前書十

章 31 節的教導：無論做甚麼，都是為榮耀上帝而行。因此，他可以謙卑不求被人讚賞；

最後，他可像耶穌在約翰福音十七章 4 節那樣祈禱：「父啊，我在地上已經榮耀你，你所

託付我的事，我已成全了。」 

 我得知梁牧師安息主懷的消息，第一個反應是：為何上帝接走這位謙卑事奉的忠

僕？他離世後我首次和師母通話，便很不適當地衝口問：「William 一向身體不錯，飲食節

制，為何忽然中風？」她回答：「醫生說 William 沒有三高，年紀又不算老，不知道他為何

中風。」當我預備今次這篇文章，想起約翰福音二十一章 19 節，耶穌指出彼得會藉着死

亡去榮耀上帝。William 不但在世時榮耀上帝，離世也藉着鼓勵眾人（可參來十三 7），把

榮耀歸給上帝。 

 梁牧師有很多的優點，而且認識他的人覺得他缺點極少。我相信他有缺點，但比起

犯了各種罪行（包括姦淫及殺人）的大衛王少得多；不過，為何這王卻得稱為合上帝心意

的人（撒上十三 14）？除了因為他犯罪後悔改（詩五十一）、願意倚靠上帝（如面對巨人

歌利亞）、關心上帝的事（如有心為祂建聖殿），還因為他按上帝旨意服侍了他那一世代的

人（徒十三 36）。梁牧師按上帝的旨意服侍這世代沒有機會接觸基督教的人，也是華

人教會最忽略、最要加碼的傳福音和差傳事工。他已為華人教會高舉了光亮的火炬，盼

望更多人願意接過火炬，像他愛主及無保留的奉獻，因大家都知道上帝的心意是要萬人得

救。 

 我開首提到梁牧師和師母在 1989 年參加「愛福」，當時的堂主任是林安國牧師。梁
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牧師和他的牧者有同一個心志，就是藉着差傳和宣教把福音傳給各地的人。林牧師 2020 年

12 月安息主懷，和他有交情的弟兄姊妹知道，他的生命能結出許多美好的果子，因上帝賜

他一位能幹、和他同心事奉的「夏娃」。這也是梁牧師事奉蒙福的主因。 

 1982 年 Sharon 於教會的差傳年會奉獻自己給上帝，她和梁牧師 1987 年開始拍拖，

已知道並支持梁牧師全職事奉上帝； 1988 年他們結婚，婚後她成了梁牧師的賢內助。他曾

說，能夠放下電腦公司主管的工作、毫無掛慮地去攻讀神學，乃因 Sharon 願意負起養家的

重責。他們結婚 34 年，她一向都全心支持並積極參與他的事奉，甘心樂意跟他前往任何

上帝帶領他去的地方，包括全家搬去香港。梁牧師亦指出，師母有很多他沒有的恩賜（如

帶領敬拜），又常把他這喜歡作夢的人，由天馬行空的境界帶返現實的生活裏、由離地轉

為貼地。他有一句令人聽起來很窩心及羨慕的話，就是他極之享受和師母一起事奉；無論

是一同探訪、出任青年團契導師、在家幫弟兄姊妹做婚前輔導、並肩教主日學或主持工作

坊等等。我想起他們心連心的事奉，更明白賢慧的妻是耶和華所賜的（箴十九 14）和「夫

婦同心、其利斷金」。我知道梁師母除了繼續培伴女兒嘉恬在人生的路上邁進，以及培育

她像父親愛主愛人；也會延續夫婿對差傳和宣教那不滅的心志，就是「將耶穌基督改變生

命的喜訊，傳遞給萬族萬民，在列邦建立基督群體」（這是梁牧師有分為「環宣」制訂的

使命宣言）。 

後記 

 撰寫這篇文章，我忽然記起 70 年代初，和《環球華人宣教學期刊》讀者熟悉的温

以諾博士及他的準新娘，一起駕車由波士頓前往紐約州的 Nyack，在宣道會 Simpson 

Memorial Church，參加他倆的婚禮。時間過得真快，近 50 年轉眼迅速流逝。他們一生事

奉蒙恩，温博士更在宣教這領域作出偉大的貢獻，但沒有失去赤子之心，謙卑如他昔日在

Gordon Conwell 神學院唸書的時候，這值得我們效法。 
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